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企業を取り巻く環境は、DX 化、人口構造の激変、AI やロボティクスをはじめとしたテクノロジーの進展により、これまで
経験したことのない状況に遭遇しています。これまでの業界の常識や前提は通用しない時代、従前の枠を超えた思考が必要
な時代になっていると感じます。あさひグループではこれまでの会計事務所の枠を超えて、経営者の皆様に役立つ情報を提供、
活用頂きたいという思いを込めて『Beyond』を発刊いたします。

[ Beyond] について
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Focus　肉と蕎麦　えんじゅ

News　 

統括代表社員　田 牧　大 祐

軍艦島から感じる熱量

夢や端島での生活の夢が描かれていた。
　仕事柄、様々なタイプの経営者とお会いするが、寝ても
覚めても仕事のことを真剣に考えている経営者がいる。そ
して、そのような会社には、仕事と自らの夢を重ねてハード
ワークをいとわない仲間が集まっている。そのような会社
は、驚くべきスピードで成長し、業界構造の変化をもたら
すと感じることがある。一部の成長企業の経営者やベン
チャー企業経営者たちがもつ熱量は、まさに軍艦島から感
じたものと共通している。
　しかし、残念ながらそのような熱量を持つ経営者や企業
は多くはないのが現実である。その根底にあるのはハング
リーさ、貪欲さのように思うが、それが中小企業から失わ
れているように感じられる。
　経営者は、時に時間を忘れるほどに仕事に没頭している
か、自らの全エネルギーを注ぐような働き方をしているか。
企業の成長と経営者の熱量は比例していると感じる。経営
者には強烈な熱量が必要だ。

※　江戸時代に石炭が発見され、1890年三菱により本格的な採掘がスタート。　
　南北480メートル、東西160メートルの島で、最大5,300人が暮らし、人口密度は、
　当時の東京23区の9倍であったという。人口密度ランキング　世界一位とされ
　るダッカ（バングラディシュ）が、現在 4万人～ 5万人／㎞�というが、軍艦島
　の人口密度は8万人／㎞�となる。日本の近代化を支えた産業遺産「端島炭鉱」
　として2015年に世界文化遺産に登録。

　軍艦島※は、長崎港から南西約 18 キロの沖合に位置して
いる。正式名称は「端島」であり、日本の高度経済成長を支
えた炭鉱の島である。ここでは、八幡製鉄所等の製鉄用の良
質な石炭が採掘されていた。
　先日、社員旅行で軍艦島を訪問した。島の周囲は、人工の
護岸工事によってすべてが囲まれており、集合住宅跡や学校
跡などの巨大な廃墟群が異様な佇まいを生み、要塞を思わせ
る視覚的衝撃を与えてくる。地下通路や密集する住宅群、ス
カイツリーよりも早く降下する竪坑エレベーター、石炭運搬
用の大型ベルトコンベアーなどの工事やその設計が、石炭を
採掘するために突き詰めた機能性に驚かされる。また崩壊し
た廃虚跡からは、当時の熱量が圧縮、爆発したかのような錯
覚を覚える迫力があった。
　炭坑内部は、気温は 30 度を超え、湿度は 90％にも達する
過酷な労働環境であった。海水の流入や爆発事故と常に隣り
合わせという、現在では考えられない労働環境にも関わらず、
給与の高さや住居費用の安さの魅力で多くの労働者が集まっ
ていた。当時の日本人のハングリー精神が感じられる。
　TBS 日曜劇場『海に眠るダイヤモンド』は、端島を舞台に
したドラマである。第 1話では、端島での日常や過酷な坑内
作業が再現されており、子どもを大学に進学させたいという

経営に熱量を



山形事務所　特別経営支援部　
成長戦略コンサルタント
近藤 直暉

2024 年 4 月より、㈱日本M&A セ
ンターから税理士法人あさひ会計
に出向中。M&A・事業承継支援を
担当。

　M&A を検討する際、譲渡オーナーにとって多くの不
安が伴います。特に、相手探しを始める前に何を準備す
るべきか、どのような状態にしておくべきかが重要です。
今回は、M&A の事前準備としての資料収集と株式の集
約について説明します。

M&Aの基本的な流れ
　M&A では、まず自社の企業価値評価（株式）を算出し、
その後、候補企業に情報を提供します。最初に「ノンネー
ムシート」という匿名情報を提示し、関心を持たれた場
合に「企業概要書（IM）」を提供する流れです。譲渡企
業は、これらの資料を通じて、自社の価値を客観的に示
すことが求められます。

事前準備➀ 資料収集
　M&A 交渉に先立ち、必要な資料の収集が不可欠です。
特に、企業概要書（IM）は買い手が譲渡企業の詳細情
報を評価するために重要な書類です。IM を作成するた
めには、決算書類や会社案内、固定資産台帳、従業員デー
タなど、さまざまな資料を揃える必要があります。
資料収集の例としては、以下のものが挙げられます。
●会社概要：会社案内、製品・サービスのカタログ
●決算資料：決算書、固定資産台帳
●契約関係：銀行借入金資料、リース契約書
●従業員データ：給与台帳、従業員名簿
　これらの資料は日々の事業活動の中で整備しておくこ
とが望まれます。

事前準備➁ リスクの把握
　M&A では、企業のリスク管理が極めて重要です。リ
スクには財務、法務、労務に関するものがあります。
●財務リスク：偶発債務や簿外債務など、帳簿に記載
　　　　されていない負債が発覚すると、デューデリ
　　　　ジェンスの際に問題になることがあります。
●法務リスク：売り手企業の保有する許認可の承継が
　　　　できなかったり、M&A に伴う契約解除（チャ
　　　　ンジオブコントロール条項）が発生したりす
　　　　るリスクがあります。
●労務リスク：法外な長時間労働やサービス残業があ
　　　　る場合、未払賃金を過去に遡って支払わなけ
　　　　ればいけないリスクもあります。
　M&A におけるこれらのリスクを事前に把握し、対応
策を考えることが成功の鍵となります。

事前準備➂ 株式の集約
　M&A において、複数の株主が存在すると、譲渡の際
に問題になることがあります。特に、未上場企業の場合、
株主が分散していると管理コストが増大し、株主対応が
煩雑になるため、経営に支障をきたすこともあります。
　株式が分散している場合には、株式を集約すること
が一つの解決策です。しかし、この集約には「株価」と「資
金負担」という課題が伴います。適正な価格で株式を
買い集め、経営権を確保することが重要です。

　以上、スムーズな M&A ための事前準備のポイントを
ご紹介しました。全てを完璧に整えてから M&A を開始
しようとすると、年単位で時間を要し、場合によって
はタイミングを逸してしまいかねません。すべての準
備が完全に揃わなくても、早い段階から専門家に相談
を行い、M&A を進めながら解決することも可能です。
不安や懸念材料を明らかにすることで、成約後の成長
をより確かなものとします。

※　デューデリジェンスとは、投資を行う際に、投資先の価値やリス
　クなどを調査すること。一般的に M&A では、譲受企業（買い手）が
　対象企業に対し、財務状況、法律問題、営業状況、IT 環境など、様々
　な角度から調査・評価を行ってリスクを把握し、将来のビジネスチャ
　ンスを探り、買収にふさわしい企業かどうかを検証します。

【基本的なM&Aの流れ】
M&Aの検討

M&Aの準備
企業概要書の作成
資料の提出
株価の算出

マッチング

IMの提示

トップ面談

デューデリジェンスの実施

最終条件交渉

最終契約締結
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M&Aの事前準備
譲渡オーナーが押さえておくべきポイント

山形事務所
審査部
早坂　賢人

審査部にて従事。決算書や申告
書のチェックを日々行う。

令和 6年分年末調整のしかた

国税庁「令和 6年分 給与所得の源泉徴収票等の法定調書の作成と提出の手引き」

【図 2】

【図 1】特別控除の額

例）配偶者、扶養親族 2名の場合
　（ともに合計所得金額が 48万円以下）

所得税

個人
住民税

本人：3万円
同一生計配偶者 又は
扶　養　親　族：
一人につき 3万円

本人：1万円
控除対象配偶者 又は
扶　養　親　族：
一人につき 1万円

12万円（本人＋同一生計配偶者＋扶養親族※2）

4万円（本人＋控除対象配偶者＋扶養親族※2）
※所得者本人の合計所得金額が 1,000 万円超の場合、
　配偶者が除かれ 3万円

同一生計配偶者：所得者と生計を一にする配偶者で、合計所得金額が 48万円以下の者

控除対象配偶者：所得者と生計を一にする配偶者で、合計所得金額が 48万円以下の者のうち、
　　　　　　　　合計所得金額が 1,000 万円以下である所得者の配偶者

扶　養　親　族：所得者と生計を一にする親族で、合計所得金額が 48万円以下の者

　本年も年末調整の時期が近づいてまいりました。令和 6
年分所得税については、6 月 1 日以後最初に支払われる給
与等より定額による所得税の特別控除、いわゆる定額減税
が実施されています。本年の年末調整の際には、年末調整
時点の定額減税の額を算出し、年間の所得税の計算を行う

（以下、年調減税）こととなります。今回は、令和 6 年分
の年末調整の注意点について取り上げます。

　年調減税の対象者は、給与所得以外の所得を含めた合計
所得金額が 1,805 万円（給与収入のみの場合は 2,000 万円）
を超えないと見込まれる人です。この判断は、従業員等か
ら提出していただく「基礎控除申告書」※� にて行うこととな
ります。ただし、合計所得金額が 1,805 円を超える方につ
いても、令和 6 年 6 月より月次定額減税を行っています。
その精算は年末調整では行われず、各自確定申告にて行う
こととなります※�。

　年調減税の計算は、「本人 30,000 円」と「同一生計配
偶者と扶養親族 1 人につき 30,000 円」との合計額となり
ます。詳細は図１をご参照ください。年調減税額の計算
は従業員等から提出していただく「扶養控除等（異動）
申告書」や「配偶者控除等申告書」などから、同一生計
配偶者及び扶養親族の人数を確認することになります。
同一生計配偶者を年調減税額の計算に含めるためには、

「配偶者控除等申告書 兼 年末調整に係る定額減税のため
の申告書」にその配偶者を記載して提出する必要があり
ますのでご注意ください。

　年調減税額の控除は、住宅借入金等特別控除後の所得税
額から、その住宅借入金等特別控除後の所得税額を限度に
行われます。住宅借入金等特別控除を適用した結果、所得
税額が 0 円となる場合は年調減税額分を控除する所得税が
ありませんから、後日皆様お住いの市区町村から 10,000
円単位での給付が行われます。なお、年末調整終了後に作
成する「給与所得の源泉徴収票」には、その「（摘要）」欄
に定額減税に関する事項を記載する必要がありますので、
ご注意ください（図 2 赤枠）。

※1　例年の「基礎控除申告書」に新たに ” 本人定額減税対象 ” 欄が設けら
　　れています。

※2　給与所得以外の所得を含めた合計所得金額が 1,805 万円（給与収入の
　　みの場合は 2,000 万円）を超える人は、年末調整の対象外となるため
　　年末調整では精算されません。



　2023 年に引き続き今年も賃上げの動きが活発化して
います。
　春闘交渉では、定期昇給を含めて 5％台の伸び率となり、
1991 年以来の歴史的な賃上げが実現しました。また、今年
度の地域別最低賃金の改定額は、全国加重平均額で時給
1,055 円となり昨年度の 1,004 円から 51 円の引上げとなり
ました。引上げ幅は 2023 年度の 43 円を上回って過去最大
です。これらの動きに対応すべく賃上げを実施もしくは検
討している企業も多いのではないでしょうか。
　背景にあるのは、物価上昇による生活費の増加に対応す
ること、労働力の確保を目的とした賃金の引上げが見られ
ること、政府が賃上げを促進する政策を打ち出しているこ
と、などが挙げられます。とくに最低賃金に関しては、石
破内閣総理大臣が所信表明演説で、2020 年代に全国平均
1,500 円に向けて努力する考えを明らかにしています。
　一方、経営者としては、このような賃上げを今後とも持
続できるのか不安に思われるのではないでしょうか。
　令和 5 年版「労働経済白書」では、ベースアップを実
施した企業について、そのそれぞれの理由を調査してい
ます。最も多かった理由は「社員のモチベーション向上、
待遇改善（73.8%）」、次いで「社員の定着・人員不足の解
消 の た め 46.1%」「最 低 賃 金 の 引 上 げ に 対 応 す る た め
46.1%」と回答しており、「業績（収益）の向上 24.8%」
を大きく引き離しました。この調査結果を受けて白書で
は、社員のモチベーション確保、離職の防止、採用の強
化が、企業の賃上げへの強い動機となっていることがう
かがえると分析しています。
　賃上げは、社員のモチベーションを引き出して業績を向
上させることに効果があるのでしょうか。
　一橋大学の小野浩一教授によると、持続可能な賃上げの
理想的な展開とは「人的資本投資→人的資本ストックの増
加→生産性向上→付加価値向上→賃上げ」であり、生産性
が向上して付加価値が高まったことで生み出された利益か
ら賃上げすることが理想的と説明しています。また、賃上
げと人的資本投資を同一視するような言説について、人的
資本に関して正しい認識が広まっていないと指摘していま
す。「人的資本経営」における人材とは、教育や研修、日々
の業務等を通じて成長する価値創造の担い手です。人材に
投じる資金は価値創造に向けた投資であり、人材の成長を
通じた価値創造こそが大切と言います。

株式会社旭ブレインズ
コンサルタント　倉金　 徹

経営コンサルティング業務に従事。
中小企業診断士
情報処理安全確保支援士
（登録番号第 001326 号）

　社員に投資して育成し、生産性を向上させ、付加価値を
高め、そこから生み出した利益から賃上げを実施する、こ
れが賃上げを持続可能にする展開です。最近の賃上げは、
小野浩一教授が理想とする展開の逆になっています。
　賃上げしたからといって生産性が向上するとは限りませ
ん。社員が努力して業績を伸ばしたからという理由で給料
が上がったのであれば社員のモチベーションも向上します
が、人を集めるために仕方がなく給料を上げた、他社も上
げたからウチも給料を上げた、最低賃金が引上げられたか
ら時給を上げた、などという理由で、社員の努力も業績も
変わってないのに給料だけ上げても、モチベーションの向
上は期待できません。
　生産性の向上なしに賃上げした場合、付加価値が高まっ
ていないため企業にとってはそのまま費用負担となりま
す。これでは一時的に賃金を上げても持続できなくなりま
す。賃上げに向けた価格転嫁も重要な対策の一つです。人
を集めるため、辞めさせないために賃上げすることも必要
です。しかし賃上げを今後とも持続させるために大切なこ
とは、OJT に加えて OFF-JT を併せて実施すること、すな
わち社員を育てて成長させることなのです。

（参考・出典）
日本労働組合総連合会
　 第 7 回中央闘争委員会「2024 春季生活闘争 まとめ ～評価と課題～」

厚生労働省
　「令和5 年版 労働経済の分析 －持続的な賃上げに向けて－」令和5 年 9 月

日本経済新聞
　「賃上げは今後も続くのか㊤人的資本投資こそ持続の鍵」2024 年 5 月30日

持続可能な賃上げに向けて 理事、監事の外部からの選任について

　公益法人等制度改革に関連し「公益社団法人及び公益財団
法人の認定等に関する法律施行規則の一部を改正する内閣府
令（案）等に対する意見募集」、及び「公益認定等に関する
運用について」(公益認定等ガイドライン)(素案イメージ)に
関する意見募集が行われました。その後、第5回公益認定等
ガイドライン研究会（令和6年9月26日開催）の議事概要・
資料、第69回公益法人の会計に関する研究会（令和6年9月
30日開催）の議事概要・資料が公表されています。
　今後年内に取りまとめられ、令和7年4月1日には改正認定
法令が施行され、新ガイドラインや、新会計基準の適用が予
定されています（一部経過措置あり）。
　現在公表されている内容の中から法人運営に大きな影響が
ある「理事、監事の外部からの選任」についてピックアップ
します。(現段階での（案）であることをご留意ください。)

≪ガイドライン（素案）第5回ガイドライン研究会資料より≫
【（14）理事、監事の外部からの選任（認定法第5条第15号・第16号）】
１．公益法人が適正に運営されるためには、理事会（理事）による
　職務執行の監督、監事による職務執行の監査等を通じたけん制機
　能が発揮されることが重要であることから、理事及び監事の各一
　人以上は、法人外部の人材を選任することを公益認定の基準とし
　ている。
２．理事については、小規模な法人の事業や運営の実情などを考慮
　し、一定規模に達しない法人については適用除外としているが、
　監事については、監事の法人内における役割の重要性に鑑み、適
　用除外規定は設けられていない。
３．外部理事の適用除外については、外部理事を確保し、外部理事
　が理事会等法人運営に適切に関与できるように情報提供等を日常
　的に行うための事務負担を考慮し、収益及び費用・損失が3,000万
　円を下回る法人においては、常勤職員が1人もいないなど事務体
　制が特に脆弱な法人が多いことを踏まえ、損益計算書の収益の額
　が3,000万円未満、かつ費用及び損失の額が3,000万円未満の法人
　について適用除外としている（認定令第7条）。
　　事業年度後の計算書類等の提出にあたり、これらの基準額を超
　えることが判明した場合には,その時点から設置義務が生ずること
　になるため、あらかじめ社員総会（評議員会）において当該計算
　書類等の承認に併せて外部理事の設置及び選任をしておくなどの
　対応が求められる。
４．一方で、突発的に収益及び費用・損失が3,000万円以上となった
　法人等に直ちに外部理事を選任することは容易ではなく、外部理
　事を認定基準とした趣旨を鑑みれば、適切な者を選任することが
　重要であり、外部理事の選任には一定の期間を要するものと考え
　られる。これらを踏まえ、外部理事の設置に係る監督については、
　法人の置かれた状況や諸般の事情を考慮して行うこととする。
５．外部理事は次の全てを満たす者とする。
　➀当該法人又はその子法人の業務執行理事又は使用人ではなく、
　　かつ、その就任前10年間に当該法人又は子法人の業務執行理事
　　又は使用人であったことがない者
　➁-1　公益社団法人である場合は、その社員でない者（認定規則
　　第4条第1号）

　　-2　社員が法人である場合は、その役員又は使用人でない者(同
　　条第3号）
　➂-1　公益財団法人である場合は、その設立者でない者（同条第2
　　号）
　　-2　設立者が法人である場合は、当該法人又はその子法人の役
　　員又は使用人でない者(同条第4号)
６．外部監事は次の全てを満たす者とする。外部監事については、
　外部理事と比較して更に外部性を求めることとしており、業務執
　行理事以外の理事及び理事であった者についても、外部監事には
　なれないこととしている。
　➀当該法人又はその子法人の理事又は使用人ではなく、かつ、そ
　　の就任前10年間に当該法人又は子法人の理事又は使用人であっ
　　たことがない者
　➁-1　公益社団法人である場合は、その社員でない者（認定規則
　　第5条第1号）
　　-2　社員が法人である場合は、その役員又は使用人でない者(同
　　条第3号）
　➂-1　公益財団法人である場合は、その設立者でない者（同条第
　　2号）
　　-2　設立者が法人である場合は、当該法人又はその子法人の役
　　員又は使用人でない者(同条第4号)

　制度改正にあたり、現理事及び監事について上記の要件
を満たす者がいない場合は早急な対応が必要となります。
　公益社団法人の場合、定款の「役員に関する条項」で社員
（会員）限定で役員を選出こととなっている場合は、定款の
変更が必要となります。
　公益財団法人は設立者の確認が必須となり、設立者が法
人（地方公共団体、組合なども含む）の場合、現役員が「そ
の役員又は使用人（職員）の要件」に該当していないかが
重要となります。なお設立者は、原始定款（寄付行為）若
しくは、設立許可申請書にて確認が可能です。
　また、役員定数に余裕があれば増員して対応できますが、
定数に達している場合、役員の交代を行うか、定款で定数変
更をして増員可能とする措置が必要となります。

※公益法人インフォメーションにて報告書、概要等が公表されています｡
　国・都道府県公式公益法人行政総合情報サイト 
　公益法人information
　　　　  https://www.koeki-info.go.jp

　
山形事務所　審査部
海谷　浩美

公益法人アドバイザーとして、主
に公益法人を担当。会計のサポー
トだけではなく、公益法人の設立
支援などにも携わる。



肉屋が手掛けるお蕎麦屋さんFocus
36

あさひグループが注目する、地域の企業・自治体をご紹介します

　全国的にみても数少ない和牛の一貫生産体制を行うグループ企
業です。生産から加工までを自分たちで行う 6 次産業化を創業当時
より行い 70 年以上の歴史があります。農場 HACCP や JGAP 認証を
持つ牧場より自社ブランド蔵王牛・蔵王和牛をはじめ山形牛や米沢
牛などの国産牛を生産し、日本全国の量販店や精肉店及びホテル
飲食店へ提供しております。お肉屋さんが行う直営のスーパーマー
ケット「moh'z（モーズ）」や「元気市場たかはし」では食にこだわ
り関心を持つお客さまを中心に地元商品を販売しております。

　40 数年前、山形市黒沢に建てた弊社
の保養所が、2024 年 2 月直営飲食店と
して新たに生まれ変わりました。『肉と
蕎麦えんじゅ』は自社ブランド牛『蔵
王和牛』を美味しく召し上がっていた
だくことをコンセプトに誕生したお店
です。お蕎麦は風味を感じながら喉越
しも心地よい九割蕎麦で、蔵王和牛は
お蕎麦との相性を考慮し柔らかく低温
調理で仕上げております。木のぬくも
りを感じる落ち着いた空間の中、職人
の技で丹精込めて作り上げた上品な蕎
麦と、当店自慢の牛肉を是非ご一緒に
ご堪能下さい。

肉と蕎麦 えんじゅ（高橋畜産食肉株式会社）
https://enjyu9638.studio.site/
山形県山形市黒沢 293－9
TEL.023-673-9638

●営業日は Instagram か公式 HP をご覧ください。

EventReport｜2024 年 10 月 11 日　　第 3回【芋煮会議】開催！

AM　第 59 回 Power Automate for desktop ユーザー会

PM　芋煮会

����

　午後は、芋煮会のメッ
カ「馬 見 ヶ 崎 河 川 敷」
へ移動し、ロボ研芋煮
会を開催！今年も天候
に恵まれて、秋晴れの
空の下、ユーザーの皆
様、ゲ ス ト の 方 々、そ
してロボ研スタッフ合
わせて総勢 60 名程が参
加しました！
　午前中のユーザー会
ではあまり話す機会が
なかった方々とも、リ
ラックスした雰囲気の
中で自然と会話が弾み、
業界のトレンドや日々
の仕事の話題など、普
段のユーザー会ではな
かなか話せないことも、
この場ではスムーズに
共有できました。温か
い雰囲気の中での交流
は、現地開催ならでは
の醍醐味です！
　和やかに会話を楽し
みながら食べる芋煮は
格別。みんなの笑顔が
絶えませんでした。

▲ユーザー事例発表会・・・＊古河産業株式会社　長田慎一様より「RPA スキル認定制度を作った話」　
　　　　   　　　　　　　　＊株式会社清和ビジネス　糸山堅太様より「基本設計の重要性を改めて考えさせられた話」

芋煮会議とは…ユーザー会＆懇親会。普段はオンラインで開催しているユーザー会を、現地開催で行う、年に 1 度のスペシャルなイベント！

▲スペシャルゲストトーク・・・
　＊株式会社後藤組　笹原尚貴様より
　　「中小建築業が挑むデータドリブン 経営：ノーコード
　　活用と「全員 DX」」
　＊株式会社 TAKMASPOWER　益森貴士様より
　　「他の Power Platform with AI もすごいよ」
　＊トヨタ自動車株式会社　ナガタケンジ様より
　　「市民開発と企業内コミュニティ、これまでとこれから」

　午前は、山形会場（あさひ会計セミナーホール）
とオンラインのハイブリッドで、「ユーザー事例発
表会：Power Platform の各種サービスを導入する際
に苦労されたところや、組織内でどのように広めて
いくか？など、実体験をまじえた様々な話」と「ス
ペシャルゲストトーク：DX、Power Platform with 
AI 、企業内コミュニティ（Power Platform）につい
て」をお届けしました。

　　

ご参加くださった皆様、本当にありがとうございました！　今回も約 135 名（現地 35 名、オンライン約 100 名）
と、たくさんのご参加をいただきました。

また来年もお会いしましょう！！



公認会計士・税理士

あさひ通信

潮流は変わった

第２３１回

　これまでの産業構造は➀製造業、➁小売・サービ
ス業、➂卸・中間業、➃産業基盤分野（運送、金融、
通信など）➄専門分野（士業、コンサルタント等）
の 5 つの分野に分かれていたが、今やこれらの業
種間の壁がなくなり、小売業がモノ作りに進出し
たり、製造業が直販したりなど業界の垣根が取り
払われており、産業構造の変革が起こっている。
　とことんニッチの分野を深耕する戦略もあるが、
規模を追求するなら前段の 4 つの機能の獲得が急
務だ。つまり、メーカーは販売機能を持つ、小売
業は商品開発・生産機能を持つといった「多機能
化」が必要だ。これからの時代は同じ業界内の
M&A ではなく、例えばメーカーなら小売業と組ん
で消費者と直接つながったり、IT 企業と組んで
IOT の取り組みを始めたりと、異なる業種・産業
と組んで多機能化を実現する越境型の M&A によっ
て総力戦で戦う時代になってきている。
　このような状況の中で中堅・中小企業は、同じ
業界内の再編型事業展開ではなく、すでに越境し
ている大企業や自社が加わることで、越境が可能
となるパートナーと組むことで自社も越境のチャ
ンスをつかもうとしている。つまり、少子高齢化
による労働力不足とも相まって、企業を「買って」
規模を大きくして成長を図るのではなく、自社を
大手企業に「売って」、例えば営業の全国展開や輸
出機能を獲得し、あるいは優秀な人材を確保して
自 社 の 更 な る 発 展 を 図 る と い う「成 長 戦 略 型
M&A」に潮流は変わりつつある。
　自社の課題を解決出来る会社に株式を譲渡して
成長の起爆剤にする。すでにいま全国にそんな会
社があふれ出ている。しかも、自社株式の譲渡先
をファンドにする例も増えている。ファンドは販
売機能や生産機能は持っていないものの各方面に
顔がきき、豊かな人材リソースを持っているので
経営者はじめ、マーケティングや生産管理等のエ
キスパートを取りそろえることが可能だ。

　日本 M&A センター竹内直樹社長の講演を聞い
た。日本 M&A センターは会計事務所や地域金融
機関等のルートを通じ創業以来累計 9,000 件の
M&A の支援実績を持つ M&A 仲介業のリーディン
グカンパニーだ。竹内社長は今年 4 月に 46 歳で
日本 M&A センターの社長に就任した。講演の内
容を示そう。
　会社を成長させる手段は様々だが、即効性があ
り、高い効果を期待できるのが M&A だ。市場を
開拓したり、商品を開発するのには時間が掛か
るが、M&A をすれば買収企業の顧客や営業力、
あるいは従業員や技術力を一気に手にすること
が出来る。M&A とは企業を成長させるための時
間を買取ることだと言われるゆえんだ。
　一方、会社を売る側から M&A を見てみると大企
業が主導とした業界再編の波に乗った従来型の企
業売却に対して、2007年以降は団塊の世代が 60 歳
台になって経営者がリタイアを視野に入れるよう
になった頃から、事業承継策としての M&A が急浮
上してきた。親族のなかに後継者がいないオーナー
経営者は、事業を畳むかどうか選択が迫られるが、
社員の中から後継者を選ぼうとしても一社員とし
ては株を買い取る資力がないケースがほとんどだ。
そこで登場したのが事業承継問題を鮮やかに解決
する手段としての M&A だった。こうして M&A は
市民権を得て急速に社会に浸透していった。
　ところで竹内社長は、企業には 4 つの機能が必
要だと訴える。
　➀価値提供…販売やサービスを提供する機能
　➁価値創造…製品やサービスを創出する機能
　➂価値基盤…人材、資金、物流などビジネスの
　　　　　　　基盤を確保する機能
　➃価値情報…市場情報を集積し分析する機能
　これら 4 つの機能をすべて自社でカバーするの
か、あるいは他社が持つ機能を利用するのか、そ
れはそれぞれの企業の経営戦略次第だ。

『相続個別相談会』 参加費：無料

【仙　台】

【山　形】

＊1回目／ 10:00 ～
＊2回目／ 14:00 ～

◎ご相談は、相続人の方、または遺言書を検討されている方と
　そのご親族様に限定させていただいております。

いずれも 1時間程度

山形相続サポートセンター

宮城相続サポートセンター

0120-652-144

0120-954-883

11月 21日(木)
◆開催日時：各会場共通

「相続のことで家族でもめたくない」、「相続税がどのくらいかかるか不安」、「子
どもや孫に財産を残してあげたい」、など、相続の悩みを個別相談会として無料
にて相談をお受けします。

  11月 15日(金)

参加費
無　料

【Web セミナー／ Teams】
◆時間：15:00 ～ 16:00

『自動化・デジタル化セミナー』事務スタッフ向け

◎プログラム　・Microsoft の自動化、デジタルツールのご紹介
　　　　　　　　・活用事例
　　　　　　　　・操作実演
　　　　　　　　・当社サポートメニューのご紹介　

『明日からできる、地に足がついたデジタル・自動化』をご紹介。
元事務職だった講師が、業務目線で方法や事例をお伝えしていきます。

講師：カスタマーエクスペリエンス　大渓　明日香　

Power Automate for desktop 編�

※このセミナーは、Power Automate for desktop・Power Automate・Power Apps
　を月替わりで取り上げています。詳しくは、ロボ研 HP をご覧ください。

定員　30名

Microsoft Base Sendai セミナー

「組織内で RPA やデジタル改善の推進リーダー担う方にむけて、導入フェーズに応じた取り組み内容や
よくあるお悩みの解決方法をシリーズでご紹介してきたセミナーがリニューアル！推進経験豊富なパネ
リスト 2 名が、ご参加者のお悩みに寄り添いながら、解決の糸口を一緒に探します！

主催：株式会社 ASAHI Accounting Robot 研究所
講師：カスタマーエクスペリエンス／ Microsoft MVP　大渓　明日香　・　テクニカルエバンジェリスト／ DX アドバイザー／ Microsoft MVP　澁谷　匠

 11月 18日 (月)【オンライン開催／ Teams】 ◆時間：11:00 ～ 12:00

参加費
無　料『DX推進者セミナー』 【第9話】　ITシステム構築の取組状況

◆時間：各会場共通　14:00 ～ 15:30

はじめての RPA』 参加費
無　料『～リスキリングの第一歩～

「リスキリングや DX について最近よく耳にするけど、具体的に
何を始めたらいい？」という方の第一歩を後押しします。
講師：エンジニア　柏倉　佑美

◎プログラム　・Windows��、�� 標準搭載の RPA
　　　　　　　　　　　　　　　　　　「Power Automate for desktop」とは
　　　　　　　　・企業における RPA 活用事例、リスキリング事例から学ぶ
　　　　　　　　・Power Automate/Power Automate for desktop 自動化デモ

各会場定員◆8 名

【仙　台】【山　形】
 11月 13日(水)   11月 15日(金)

≪こんな方におすすめ！≫

　・DXを社内で推進中の方　
　・社内のDX推進リーダー、メンバー
　・DXを始めなさいと言われた方

◆時間：14:00 ～ 15:00

『はじめての Power Automate』 参加費
無　料

Power Automate の世界へようこそ！使ったことがない方も、何ができる
かわからない方も、私たちと一緒にその可能性を学びましょう。
今回は Power Automate の「クラウドフローのみ」対象のセミナーです。
活用事例とデモによる実践的な解説で、作業効率化の新たな道を見つけ出します。

講師：パワープラットフォームアーキテクト　松本　典子

◎プログラム　・Microsoft Power Automate とは
　　　　　　　　・活用事例
　　　　　　　　・操作実演
　　　　　　　　・当社サポートメニューのご紹介

  11月 26日(火)【Web セミナー／ Teams】
定員　30名

vol.�

『成長戦略・事業承継　個別相談会』

共催／日本Ｍ＆Ａセンター

参加費：無料

【仙　台】【山　形】

◎各会場先着 5 組様限定、完全予約制

◆時間：各会場共通　
　① 9:00  ②10:30  ③13:00  ④14:30  ⑤16:00

※Zoom を利用した WEB 形式の面談も可能です。

  11月 11日(月)   11月 18日(月)
  12月 9日(月)   12月 12日(木)

現在の悩み・課題に応える手法として「M&A」を検討してみませんか。　
Ｍ＆Ａ・事業承継に詳しい税理士・コンサルタントが個別にご相談承ります。

【仙台】【山形】 あさひ会計仙台事務所あさひ会計山形事務所会場◆
あさひ会計ホームページの What’ s New「セミナー情報」をご覧ください。

 12月 25日(水)   12月 27日(金)
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